

15 DE FEBRERO: DÍA INTERNACIONAL DEL CÁNCER INFANTIL (OMS)

(Actualización: febrero 2025).

Se denomina cáncer infantil a los diversos tipos de tumores que se desarrollan en niños y adolescentes de 0 a 19 años de edad. De acuerdo con datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), cada año, alrededor de 280 000 personas en ese rango de edad son diagnosticadas con cáncer en todo el mundo. En América Latina y el Caribe el cáncer es la segunda causa de muerte en personas de hasta 19 años. Unos 30 000 niñas, niños y adolescentes son diagnosticados con cáncer cada año en la región, y de ellos, unos 10 000 fallecerán por esta causa. Los tipos más comunes de cáncer son la leucemia, el linfoma, tumores de sistema nervioso central, el tumor de Wilms y el retinoblastoma.

De ahí la importancia de este día internacional impulsado por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y sus filiales regionales para generar conciencia sobre el cáncer infantil y convocar el apoyo a las niñas, niños y adolescentes con cáncer, a los supervivientes y a sus familias. Se promueve también el compromiso de gobiernos, comunidades y personas en la lucha contra esta enfermedad.

A diferencia del cáncer en adultos, la mayoría de los tipos de cáncer infantil no tienen causa conocida, aunque, según investigaciones recientes, alrededor de 10 % de los niños con cáncer tienen predisposición genética. Afortunadamente, en los últimos años se han logrado avances importantes en el tratamiento del cáncer infantil. De acuerdo con la OMS, la mayoría de estos cánceres se pueden curar con medicamentos genéricos u otros tipos de tratamiento, como cirugía y radioterapia. Sin embargo, la probabilidad de que un niño sobreviva al cáncer depende de dónde viva: en países de ingresos altos, más de 80 % de los niños afectados de cáncer se curan; pero en los países de ingresos bajos o medianos se curan menos de 30 %. En América Latina y Caribe, la tasa de supervivencia estimada es de 55 %.

En México, el cáncer infantil es un problema de salud pública. Constituye la primera causa de muerte por enfermedad en niños de 5 a 14 años de edad. Cada año, se registran alrededor de cinco mil nuevos casos y fallecen más de dos mil infantes, de acuerdo con cifras del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y Adolescencia (CENSIA). Los tipos de cáncer infantil más comunes son las leucemias; los tumores del sistema nervioso central y los linfomas. En el estado de Sonora, se atienden en promedio entre 30 y 40 nuevos casos cada año, de acuerdo con datos hechos públicos por la Secretaría de Salud local en 2022.

En diciembre de 2021, la OMS puso en marcha la Plataforma Mundial por el Acceso a Medicamentos contra el Cáncer Infantil, primera iniciativa de este tipo, cuyo objeto es lograr el suministro ininterrumpido de medicamentos contra el cáncer infantil de calidad garantizada, acompañado de la prestación de un apoyo integral que va de la selección a la administración de los medicamentos con arreglo a las mejores normas posibles de atención.

La OMS nos llama a sumarnos a esta campaña y a apoyar las acciones para mejorar el acceso a una atención de calidad, a la detección temprana, al tratamiento y a los cuidados paliativos.

Fuentes:

Organización Panamericana de la Salud. Día Internacional contra el Cáncer Infantil 2024. En <https://www.paho.org/es/campanas/dia-internacional-contra-cancer-infantil-2024> y <https://www.paho.org/es/temas/cancer-ninez-adolescencia>

Organización Mundial de la Salud. (15 de diciembre de 2021). El cáncer infantil. <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/cancer-in-children>

Instituto de Salud para el Bienestar. (15 de febrero 2021). Día Internacional del Cáncer Infantil. En <https://www.gob.mx/insabi/articulos/15-de-febrero-dia-internacional-del-cancer-infantil-263815>

Instituto Nacional de Salud Pública. (15 de febrero de 2022). 15 de febrero, Día Internacional del Cáncer Infantil. En <https://www.insp.mx/avisos/15-de-febrero-dia-internacional-del-cancer-infantil>

Secretaría de Salud Pública. (12 septiembre 2022). Llama Salud Sonora a detectar a tiempo el cáncer infantil. En <https://www.sonora.gob.mx/acciones/noticias/llama-salud-sonora-a-detectar-a-tiempo-el-cancer-infantil.html>